



Síntesis Informativa

06/noviembre/2023

SECRETARIO

Los problemas de los usuarios de los pozos de riego

La gota que derrame el vaso para el delegado de la Sader en Zacatecas será esta semana, cuando seguramente venga la indicación del relevo, debido a que llegó al gobierno de México, la demanda de atención de los usuarios de los pozos de riego quienes evidenciaron la falta de voluntad y flexibilidad de parte de José María Llamas Caballero, delegado estatal. Ahora toca el turno en la delegación de la **Sader**, donde el secretario **Víctor Villalobos** aceptó los argumentos del secretario del Campo y se tomó la decisión, por lo que ahora en las próximas horas llegará nuevo delegado.

https://imagenzac.com.mx/el-runrun/el-runrun-el-plan-b-de-morena-en-los-distritos-federales/

SECRETARÍA

(B507) Exportaciones agro y pesqueras crecen 3.5% a septiembre

Durante los primeros 9 meses del año, México registró un avance en exportaciones agropecuarias y pesqueras que suman 16,375 millones de dólares, un alza de 3.5% que igual lapso de 2022, informó la **Secretaría de Agricultura (Sader)**, que reconoció que México es líder en producción de alimentos y actualmente ocupa el lugar 11 sobresaliendo en aguacate, jitomate, berries, nuez, limón, mango, pimiento, lechuga, espárrago y cebolla. **24 Horas**, P 16 / Excélsior, 16 / Milenio, 23 / Heraldo de México, 21 / Excélsior, 18 / Excélsior, 2

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023000772nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023001177nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023000959nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/061120230001177nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023001259nc.pdf

Realizan Segundo Festival de Palma datilera en México

Con el fin de difundir la calidad y posicionar al fruto mexicano tanto a nivel local, regional e internacional, México lleva a cabo desde el fin de semana y hasta el martes el Segundo Festival Internacional de Palma Datilera México 2023. Tras dos décadas de cultivar el dátil en el territorio: científicos, especialistas, productores y empresarios se reúnen torno al dátil. El dátil, alimento que hermana a países árabes con México, ofrece importantes beneficios económicos y sociales para zonas áridas del país, agricultores y familias del sector rural, informó la **Secretaría de Agricultura**. 24 Horas, P 17

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000783nc.pdf





Betabel, una hortaliza rica en nutrientes que se cultiva en todo el país

El betabel, también conocido como remolacha o betarraga, es una hortaliza que se cultiva principalmente por su raíz, aunque sus hojas verdes también son comestibles y se utilizan en algunas preparaciones culinarias. Es ampliamente consumido en México y conocido por su sabor terroso y dulce, además de su color característico. En México se siembra todo el año y en todos los estados del país, con una producción nacional de 18 mil 158 toneladas, lo que representa un valor aproximarlo de 105 millones de pesos. De acuerdo con datos de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, las entidades líderes en producción son Puebla, con más de 10 mil 734 toneladas; Jalisco, con más de tres mil 373 toneladas, y el Estado de México, con más de mil 406 toneladas. **Contra Réplica**, 12 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023000445nc.pdf

Otis también devastó gran parte del sector agrícola de Guerrero

El huracán Otis no sólo devastó viviendas y comercios, sino también provocó fuertes afectaciones en el sector agrícola, específicamente en cultivos de coco y mango, de los cuales Acapulco es el principal productor de México, así como en maíz, indispensable en la alimentación de la población del estado. De acuerdo con datos del **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**, Guerrero ocupa la posición 19 entre los estados con el mayor valor de producción agropecuaria del país; sin embargo, se encuentra entre los primeros lugares en ciertos alimentos. La Jornada, PP, 1 / El Economista, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000822nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000464nc.pdf

Cartón / De risa / AMLO / Rictus

Corrupción Selgamex. Financiero, 48

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023001107nc.pdf

A la sombra / Mariana Rodríguez / Redacción

La diputada María Elena Pérez Jaén Zermeflo secretaria de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, cada vez aumenta más la cifra del presunto quebranto en **Segalmex**, que lleva Leonel Cota. Según la legisladora, cuyas fuentes provienen de la misma Auditoría Superior de la Federación, la cifra faltante es ahora de hasta 20 mil millones de pesos, lo que resultaría imposible pues rebasaría, por mucho, el presupuesto anual asignado a la dependencia creada en la presente administración. En un movimiento político que buscará reconfigurar el panorama electoral de la Ciudad de México, los partidos Verde Ecologista, del Trabajo y Morena presentaron al IECM su coalición bajo el emblema "Juntos Hacemos Historia en la Ciudad de México". **El Sol de México**, 2

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 06112023/06112023000466nc.pdf





DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

NORMA Oficial Mexicana NOM-012-SAG/ZOO-2020, Especificaciones para la regulación de productos para uso o consumo animal.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707676&fecha=06/11/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Sequía afectará nuevo ciclo agrícola, advierten

El secretario de Agricultura de Sinaloa, Jaime Montes Salas, admitió que el próximo ciclo será complicado para los miles de productores del Estado, debido al problema de la sequía que aún enfrenta la entidad. Comentó que aunque el huracán Norma aumentó un poco la captación de agua de las presas, esto no será suficiente para que todos los productores pueden culminar su cosecha, además el sector agrícola está a la espera de que la Conagua delimite la asignación del líquido para que los ocho distritos de riego puedan organizar los módulos de la entidad, los que además estarán llevando a cabo bombeo de agua subterránea. 24 Horas, P 14 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000735nc.pdf

CNBV busca que Socaps y Sofipos apoyen a afectados por Otis

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) publicó los oficios mediante los que se establecen los criterios contables especiales para las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo (Socaps) y las Sociedades Financieras Populares (Sofipos), con las medidas se busca incentivar el apoyo de entidades del sector popular hacia los afectados por el huracán Otis. Consejo de Asistencia al Micros emprendedor; Financiera Mexicana para el Desarrollo Rural y Libertad Servicios Financieros, de acuerdo con la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros. El Economista, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023000548nc.pdf

Nombres, nombres... y nombres / Golpea Otis maíz de autocumsumo en Guerrero y sin seguros / Alberto Aguilar

El huracán Otis también se llevó cantidad de cultivos en Guerrero. Son básicamente monoproductores. Hay fruta, forrajes, pero 63% de una superficie de 911,505 hectáreas por un valor de 27,217 mdp son granos y oleaginosas. Mucho maíz de autoconsumo, parcelas de 5 hectáreas y bajo rendimiento, máximo 2.5 ton por hectárea, señala Juan Carlos Anaya director general del GCMA. Sin embargo, un gran problema es que la red de protección agrícola se desmanteló en el sexenio, incluidos los seguros y los productores están desamparados. En ese sentido su futuro está ligado al programa de rescate de la zona y el apoyo discrecional de la entidad a cargo de Evelyn Salgado. De no creerse. El Sol de México, 16 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes 06112023/06112023000446nc.pdf





Guerrero: migración jornalera se adelanta tras estragos por Otis

A consecuencia de la devastación que dejó el huracán Otis en el agro de las regiones Costa Grande, Costa Chica y Montaña Alta de Guerrero, sobre todo en cultivos de maíz, frijol, calabaza, café y huertas, la migración de los jornaleros indígenas se adelantó. La Jornada, P 32 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes 06112023/06112023001060nc.pdf

Exigen ejidatarios acatar decreto de dotación de tierras en Nuevo León

Hace poco más de 60 años, 130 ejidatarios fueron favorecidos por decreto presidencial con la dotación de 9 mil 770 hectáreas de terrenos comunales en el ejido Emiliano Zapata, ubicado en el municipio de General Terán; sin embargo, a la fecha no se ha acatado. Actualmente sólo sobreviven 21 de los beneficiados, y no hay visos de que dicho mandato se quiera cumplir, denunció Francisco García Herrera, presidente de la organización campesina Movimiento Agrario Independiente Zapatista (MAIZ), antes Unión Ejidal Lázaro Cárdenas. Ahora, desacatan a AMLO Acusó que hay un círculo vicioso que no se ha podido romper en Nuevo León, en el que están coludidas autoridades agrarias con intereses económicos y políticos, que han impedido el cumplimiento del decreto. La Jornada, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023000930nc.pdf

Bar emprende / Vender mucho más que productos / Genaro Mejía

Se necesitan 15 mil litros de agua para producir un kilo de carne y mil litros de agua para producir un litro de leche. La agricultura y la ganadería intensivas son consideradas en conjunto una de las industrias más dañinas para el ambiente. Según datos de la ONU, el sector de la alimentación consume 70% de los recursos hídricos del planeta y provoca casi el 10% de las emisiones globales de CO2. Ante este problema nació en Chile (en 2015) NotCo, una startup que creó a Giuseppe, un chef de inteligencia artificial (AI) que produce leche, helado, hamburguesas, pollo y mayonesa hechas de frutas y verduras que saben igual a los productos de origen animal. Más por más, 14

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 06112023/06112023000068nc.pdf

Momento Corporativo / Apoyo Infantil / Roberto Aquilar

El programa Quaker Qrece diseñado para contribuir a superar la desnutrición infantil, donde participa Fundación Pepsico y Un Kilo de Ayuda, cumple sus primeros 10 años y lo celebra llegando a Nuevo León, entidad que se suma a Chiapas, Estado de México, Oaxaca, Sinaloa y Yucatán donde en conjunto se han beneficiado a cerca de 12 mil niños y niñas. Parte de esta iniciativa incluye la creación de un alimento que tiene más de 10 años de desarrollo y cuenta con una fórmula única, ya que está elaborado a base del súper grano de avena Quaker, cacahuate, leche, huevo y aceite oleico fortificado con 17 vitaminas y minerales, nutrimentos que son esenciales en la alimentación de poblaciones infantiles con alta prevalencia de desnutrición. El Sol de México, 17

 $\underline{https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000451nc.pdf}$





Desplegado / UNAM

La UNAM, en el campo mexicano: Huitlacoche a tu mesa, todo el año... Por medio de la biotecnología, químicos universitarios desarrollan y producen este hongo fuera de su época tradicional y les dan una operación comercial viable a los agricultores. Reforma, 19 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 06112023/06112023001473nc.pdf

GANADERÍA

Aumenta cobro de piso a productores

En 10 estados del país se concentra 64 por ciento del robo de ganado, de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Y si bien, entre enero y septiembre, el robo a ganado disminuyó casi 5 por ciento respecto al mismo periodo del año pasado, el sector percibe que la inseguridad se acrecienta con delitos como las extorsiones y el cobro de piso, indicó Félix Martínez Cabrera, vicepresidente de la Comisión de Seguridad del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). De acuerdo con el directivo, el robo de ganado se produce durante todo el año en rancherías, pero muchas veces no se denuncia, además de que los delincuentes han optado por otras formas de sacar dinero a los productores agrarios. El Sol de México, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023000585nc.pdf

Al Mando / Apoyo solidario para Acapulco / Jaime Núñez

Bien por Fundación Lala, de Eduardo Tricio, y los productores de leche de Grupo Lala en La Laguna que se pusieron las pilas y en coordinación con las autoridades están enviando 200 toneladas de alimento a damnificados en Guerrero. El envío se realizará en varias etapas para garantizar su correcta distribución para la gente, en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), que comanda Luis Cresencio Sandoval, Cenaced, Cadena AC y otras organizaciones altruistas. Además, nos cuentan que la siguiente entrega de alimentos será de 29 toneladas y se realizará la próxima semana. El Heraldo de México, P 21 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000343nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Desplegado / Gobierno de México

Protejamos a La Vaquita. Su supervivencia, nuestra responsabilidad. Ayudemos a mantener sano nuestro Alto Golfo con artes de pesca sustentable por el bien de nuestras familias y del medioambiente. Heraldo de México, 35

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023001351nc.pdf





COMERCIO EXTERIOR

Crece apetito en México por los quesos de importación

México aumentó sus importaciones de queso a tasas interanuales de 15.8 y 18.2% en 2021 y 2022 y, según proyecciones del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), esta variación será de 13.5% en 2023. El consumo de queso en México experimentó un crecimiento general constante durante la última década y se espera que continúe creciendo a medida que la inflación económica disminuya y el poder adquisitivo de los hogares aumente. Además, el crecimiento del consumo de queso también se atribuye al crecimiento de la población. El Economista, 41

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000674nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Precio global de alimentos baja por tercer mes

El índice de la FAO, que mide una canasta básica de productos, cayó 0.5% con respecto a septiembre y tuvo una depreciación de 10.9% en comparación anual. El precio internacional del arroz, que en agosto alcanzó un máximo en 15 años, registró una caída de 2%. El trigo bajó 1.9% debido a la "abundante oferta" de Estados Unidos y la fuerte competencia entre los países exportadores. En cambio, otros granos como el maíz subieron debido a la reducción de la oferta en Argentina. El índice de precios de los aceites vegetales cedió 0.7%, especialmente debido a la caída de la cotización del aceite de palma por factores estacionales. El Economista, P.p.1, 62

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000468nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000564nc.pdf

Urgen chequeo

En el medio mayoreo de frutas y verduras, la venta por cajas a comerciantes, los márgenes de comercialización no están claros, lo que afecta el precio para los consumidores mexicanos. Es ahí donde las autoridades deberían vigilar el comportamiento de los precios, señaló Juan Carlos Anaya director del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). "Tiene que cuidar y hacer un seguimiento, a través de Profeco o Cofece, que no haya acaparamiento ni especulación en estos productos. **Reforma, P 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_06112023/06112023001341nc.pdf





Comienza la entrega de canasta básica

El gobierno de México entregará una canasta básica de 24 productos alimenticios para 250,000 familias a la semana, durante 8 meses. Este apoyo se dará como parte de las acciones del Plan General de Reconstrucción y Apoyo a la población afectada en Acapulco y Cayuca de Benítez, y se presentó por parte de la Secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, y la coordinadora Nacional de Protección Civil (CNPC), Laura Velázquez. El Economista, P 5 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 06112023/06112023000501nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Cae 40% edificación de casa en el país

En el quinto año de la actual Administración federal, la construcción de casas en el País va en picada, en especial, las de interés social, es decir, las más económicas. A nivel nacional, se edificaron 93 mil 919 viviendas de enero a septiembre de este año, un 40 por ciento menos que en el mismo periodo del 2018, y la cantidad más baja desde el 2013, de acuerdo con cifras del Registro Único de Vivienda (RUV), El descenso refleja el desplome del 70 por ciento que en cinco años sufrió la producción de casas de interés social -unidades con valor de hasta 630 mil 740 pesos-, el volumen más bajo desde el 2010. Reforma, PP, 1 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023001247nc.pdf

Crece siembra de hoja de coca en México

El cultivo de la hoja de coca y la producción de la cocaína ya no se limitan a países como Colombia, Perú o Bolivia, pues ahora se planta y se empieza a procesar en Honduras, Guatemala y México. Para disminuir riesgos y aumentar ganancias, los narcotraficantes han decidido acercar la producción que tiene como destino final Estados Unidos y Europa, principalmente. En México, el cultivo experimental inició en Chiapas en 2014, pero el Ejército sólo encontró cuatro plantíos, principalmente en el municipio de Tuxtla Chico. El Universal, PP 1 https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 06112023/06112023000763nc.pdf

Ministro de Israel: ataque nuclear en la franja de Gaza, opción

El ministro israelí de Asuntos de Jerusalén y Patrimonio, Amihai Eliyahu, aseveró ayer que un ataque nuclear contra la franja de Gaza "es una opción", en declaraciones que fueron rechazadas por la Autoridad Nacional Palestina (ANP), la Liga Árabe, Arabia Saudita y Siria, mientras el premier Benjamín Netanyahu ordenó suspender la participación del ministro en las reuniones del gobierno "hasta nueva orden". A la pregunta sobre si la solución sería "una especie de bomba nuclear" en toda la franja de Gaza para "matar a todo el mundo", el ministro respondió: "es una opción". La Jornada, PP 1

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 06112023/06112023000791nc.pdf





Paridad sin fracturas, reto de Morena en esta semana de turbulencia

La paridad tiene a los partidos políticos haciendo malabares. Para Morena, la definición de sus gubernaturas solo parece clara en dos entidades: Veracruz y Tabasco. Un hombre y una mujer que superan 50 por ciento de preferencias en todas las mediciones, pero en el resto es una moneda al aire que, sin importar el lado que caiga, lleva el riesgo hasta de perder. Mario Delgado, Claudia Sheinbaum y Alfonso Durazo tendrán sobre la mesa 18 nombres, la mujer y el hombre más competitivos de cada una de las nueve entidades en disputa. Milenio PP 1, https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/lmagenes_06112023/06112023000672nc.pdf

El gobierno ha desatendido a Michoacán

"Es muy grave lo que está pasando con los aguacateros y los limoneros, es de verdad algo que el gobierno tendría que poner atención. Es un problema grave la deforestación, también el tema ambiental, el tema de las mujeres; hoy hablamos mucho de esta violencia... y la verdad es que Michoacán tiene un problema grave de inseguridad que el gobierno federal debería de atender", denunció la responsable de la construcción del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez Ruiz. El Universal, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes 06112023/06112023000828nc.pdf